



ASSOCIATION KENEDOUGOU SOLIDARITÉ

+ 223 21 62 14 33

ksolidarite@yahoo.fr ; kenesol@kenesol.org
www.kenesol.org

Activités de prévention et de prise en charge à la prison et les maisons closes de Sikasso

Contexte d'intervention

Le présent programme se passe dans la commune urbaine de Sikasso. Depuis janvier 2012, le Mali connaît une crise politico sécuritaire sans précédent. En plus des revendications des indépendantistes Touaregs, nous avons connu une implication des « djihadistes » et des narco-trafiquants en lien avec Al-Qaida au Maghreb Islamique (AQMI) et «Bokoharam» du Nigeria. Cela a entraîné l'occupation des trois régions nord du pays (Tombouctou, Gao et Kidal) et le renversement du président démocratiquement élu.

En janvier 2013, il y a un mouvement important des « djihadistes » et narco-trafiquant vers les régions sud. Le Mali a fait appel aux pays mais de la CEDA O (Communauté des États de l'Afrique de l'Ouest), de la France et du Tchad pour soutenir l'armée Malienne afin de mettre fin à cet avancé qui menaçait la souveraineté nationale. Grâce à ce soutien, le Mali a pu récupérer les villes de Gao, Tombouctou et d'autres villes secondaires avec le retour de l'administration

Cela a permis le retour de beaucoup de déplacé venant de ces régions libérées. Seule la région de Kidal reste sous occupation. La région de Sikasso où le projet est mis en œuvre est restée en marge de cette crise sécuritaire. Il n'y a pas de camp de réfugiés dans la région. Dans le cadre de la lutte contre le VIH, le PNUD a pris en main la gestion du financement du Fonds Mondial. Nous notons une amélioration de la

KENEDOUGOU SOLIDARITE

+ 223 21 62 14 33

ksolidarite@yahoo.fr

kenesol@kenesol.org

www.kenesol.org

**Activités de prévention et de prise en charge à la
prison et les maisons closes de Sikasso**

P. 1

situation des intrants et la prise en charge du personnel. En dépit des difficultés au niveau national sur le plan politique et sécuritaire ainsi que les retards dans le paiement des salaires, notre association a pu poursuivre sa contribution à la lutte contre le VIH au Mali et en particulier dans la prévention auprès des groupes vulnérables dont les travailleuses de sexe et les détenus dans la commune urbaine de Sikasso.

Il s'agit d'un projet qui a démarré en 2010 pour pallier l'absence d'intervention structurée mettant le lien entre la prévention, le dépistage et la prise en charge au profit des professionnelles de sexe et les détenus.

Objectifs du programme

L'objectif général du projet est d'améliorer l'accès aux soins des IST/VIH/SIDA chez les détenus et travailleuses du sexe de la commune urbaine de Sikasso.

Les objectifs spécifiques sont :

- Faciliter l'accès aux moyens de prévention des détenus des maisons d'arrêt de **Sikasso**
- Faciliter l'accès au dépistage pour au moins 80% des personnes détenues au niveau des maisons d'arrêt de **Sikasso**
- Offrir une prise en charge syndromique de 100% des cas d'IST diagnostiqués chez les détenus des maisons d'arrêt de **Sikasso**
- 100% des travailleuses de sexe ayant participé aux activités d'IEC connaissent les modes transmissions ainsi que les moyens de prévention des IST /VIH
- Faciliter l'accès aux moyens de prévention, au dépistage et aux soins IST/VIH/SIDA pour les travailleuses de sexe au niveau des différentes maisons closes de la commune urbaine de Sikasso.

Activités développées

Activités réalisées auprès des travailleuses de sexe :

-La communication pour un changement de comportement : elle est réalisée avec des travailleuses de sexe dans les maisons closes les dimanches

-Le conseil dépistage au sein des maisons closes une fois par semaine. Un conseiller de l'association assure le conseil pré et post test.

-La prise en charge des IST au niveau des maisons closes, les cas d'infection à VIH sont pris en charge au centre de traitement ambulatoire de l'association.

Activités auprès des détenus :

-La communication pour un changement de comportement : elle se passe au niveau de la maison d'arrêt deux fois par mois en collaboration avec l'administration pénitentiaire. L'animation est assurée par un travailleur social formé par Kéné Dougou Solidarité sur les IST/VIH/Sida.

-Le dépistage est réalisé après les séances de communication au niveau de la maison d'arrêt. Le rendu du résultat est effectué le même jour grâce à l'utilisation des tests rapides.

-La prise en charge : elle se fait après les séances de communication

Méthode d'intervention

Activités réalisées auprès des travailleuses de sexe :

-la communication pour un changement de comportement : cette activité consiste à véhiculer des messages sur les modes de transmission des IST et le VIH. Dans le cadre de la mise en œuvre de ce projet deux animatrices passent régulièrement au niveau des maisons closes de la commune urbaine de Sikasso. Nous bénéficions de la collaboration des gérants de ces lieux ainsi que les travailleuses de sexe qui y fréquentent.

-Le conseil dépistage volontaire: cette activité est réalisée au niveau d'une des maisons closes une fois par semaine. Nous prenons une chambre en location pour le temps de nos activités. À la suite de la causerie, les volontaires sont dépistés avec un rendu du résultat le même jour car nous disposons des tests rapides pour les sorties en dépistage mobile. Les personnes dépistées séronégatives sont encouragées à reprendre le test trois mois plus tard et surtout à renforcer les mesures de sexualité à moindre risque. Pour les cas de séropositivités nous effectuons une référence vers la prise en charge. Ces cas positifs sont référés pour la prise en charge au niveau du siège de l'association et font partie de la file active des personnes infectées par le VIH suivies. Ils bénéficient de tous les services afférent dans le cadre de la prise en charge (bilan biologique d'initiation aux ARV et e suivi ainsi que les médicaments contre les infections opportunistes)

-La prise en charge : pour les IST en dehors du VIH, nous effectuons la consultation au niveau des maisons closes et tous les cas diagnostiqués sont pris en charge gratuitement par approche syndromique. La prise en charge des IST fait suite aux séances de sensibilisation et le médecin de l'équipe reçoit les personnes ayant constaté des signes d'IST.

Activités auprès des détenus

-La communication pour un changement de comportement : au niveau de la maison d'arrêt de Sikasso nous travaillons en parfaite collaboration avec l'administration pénitentiaire. Nous avons un point focal et un animateur. Ces deux personnes planifient les activités d'animation et font la mise en œuvre. La sensibilisation est assurée chaque 15 jours et les vendredis dans l'après-midi. Le quartier des mineurs est utilisé pour faire les animations. Nous avons 10 personnes par séances d'animation.

-Le conseil dépistage volontaire : cette activité est réalisée à la fin des séances de sensibilisation. Le dépistage est volontaire avec rendu du résultat le même jour grâce à l'usage des tests rapide. Un conseiller de l'association et le laborantin assurent le conseil dépistage et cela au niveau de la prison. Les tests rapides sont utilisés avec le rendu du résultat le même jour. Les cas positifs sont suivis en ambulatoire en collaboration avec l'administration pénitentiaire. Le personnel de la maison d'arrêt nous appuie dans la mise en œuvre de ce projet. L'animation est assurée par un administrateur social de la maison d'arrêt, le point focal, le régisseur nous aide pour l'accès à l'enceinte de la prison où l'animation

est assurée chaque 15 jour et le vendredi dans l'après-midi. À chaque séance 10 nouveaux détenus sont invités pour participer à l'animation et la participation au dépistage est volontaire. Nous profitons également pour faire les dépistages de confirmation.

-La prise en charge :

En marge des séances de sensibilisation, le médecin de l'équipe s'entretient avec les personnes qui ont des signes d'IST.

Résultats obtenus

Les activités du projet se sont déroulées de janvier 2012 à mai 2013 normalement.

Activités auprès des TS :

386 séances de sensibilisation réalisées avec 1382 participations

155 travailleuses de sexe dépistées dont 18 cas positifs

97 cas d'IST diagnostiqués et traités par approche syndromique

44160 préservatifs distribués

Activités auprès des détenus :

58 séances de sensibilisations réalisées avec 546 participations

307 dépistages dont 7 cas positifs

38 cas d'IST diagnostiqués et traités par approche syndromique

Nous constatons que les résultats obtenus sont satisfaisants. Le dépistage est accessible pour ces populations qui sont très vulnérables. Le changement de comportement souhaité est en bonne voie. Nous notons les pertes de vue liées à la particularité des groupes. Les détenus sont assez mobile et les détenus une fois libre

Bilan

Les activités du projet se sont déroulées de janvier à décembre 2012 normalement en dehors de la rupture de réactifs pour le dépistage. La crise politico sécuritaire et le gèle du financement du fonds mondial ne nous a pas empêché de poursuivre nos activités. Ces crises ont conduit à une crise économique qui a affecté le train de vie à Sikasso qui a contribué à augmenter la mobilité des professionnels de sexe.

Pour en savoir plus, contactez l'association en écrivant à ksolidarite@yahoo.fr; kenesol@kenesol.org;